



AVISO LEGAL

Artículo: Simplemente un testimonio

Autor: Romo López, Rosa María

Fue publicado en la revista: *Cuadernos Americanos*. Nueva época, vol. 3, año VIII, núm. 45 (mayo-junio de 1994), ISSN: 0185-156X

Forma sugerida de citar: Romo, R. M. (1994). Simplemente un testimonio. *Cuadernos Americanos*, 3(45), 237-238. <https://rilzea.cialc.unam.mx/jspui/>

D.R. © 1994 Universidad Nacional Autónoma de México
Ciudad Universitaria, Alcaldía Coyoacán, C.P. 04510
México, Ciudad de México.

Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe
Piso 8 Torre II de Humanidades, Ciudad Universitaria, C.P. 04510,
México, Ciudad de México.
<https://cialc.unam.mx/>
Correo electrónico: cialc-sibiunam@dgb.unam.mx

Los derechos patrimoniales pertenecen a la Universidad Nacional Autónoma de México. Excepto donde se indique lo contrario, este contenido en su versión digital está bajo una licencia Creative Commons Atribución-No comercial-Sin derivados 4.0 Internacional (CC BY-NC-ND 4.0 Internacional).

<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/legalcode.es>



Con la licencia BY-NC-ND usted es libre de:

- › Compartir: copiar y redistribuir el material en cualquier medio o formato.

Bajo los siguientes términos:

- › Atribución: usted debe dar crédito de manera adecuada, brindar un enlace a la licencia, e indicar si se han realizado cambios. Pueden hacerlo en cualquier forma razonable, pero no de forma tal que sugiera que usted o su uso tienen el apoyo de la licenciante.
- › No comercial: usted no puede hacer uso del material con propósitos comerciales.
- › Sin derivados: si remezcla, transforma o crea a partir del material con propósitos comerciales.

Esto es un resumen fácilmente legible del texto legal de la licencia completa disponible en:

<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/legalcode.es>

En los casos que sea usada la presente obra, deben respetarse los términos especificados en esta licencia.

SIMPLEMENTE UN TESTIMONIO

Por *Rosa María Romo López*
INTERNACIONALISTA MEXICANA

BREVE RELACIÓN EN EL TIEMPO y sin embargo, por la trascendencia de su personalidad, fructífera y perdurable. Conocí al doctor Carlos Bosch García a mi paso por la Coordinación del Centro de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales en la UNAM en la década de los ochenta, el mismo lapso en el que la licenciada Irene Zea fue jefa del Departamento de Relaciones Internacionales.

Como digo, el contacto fue breve pero suficiente para apreciar en él al colaborador comprometido con nuestra institución universitaria libre de intereses sectarios y egoístas que traban todo desarrollo colectivo— en su proyecto de investigación, docencia y difusión cultural, correspondiendo a lo que de ella recibió, acrecentado con la riqueza humana por él acrisolada a través de su vida en España, su tierra natal, y en otros países como Inglaterra, Francia y Panamá, así como de sus estudios en México en diversos centros de educación superior, en donde satisfizo su sed de conocimiento, y en donde desarrolló su actividad científica como estudiante, como investigador y como docente.

En el campo de la investigación dispuso especial atención a la historia de las relaciones diplomáticas, particularmente entre México y los Estados Unidos de América, profundizando en el conocimiento de los problemas de nuestro país al inicio de su vida independiente, que coincide con el de la expansión norteamericana.

A su perseverante instancia, el acervo filmico universitario se acrecentó con la adquisición, muy importante para la investigación y conocimiento de nuestra historia, de 556 rollos de microfilm, vendidos por el Departamento de Estado de los Estados Unidos de América y procedentes del Archivo Nacional en Washington, material que cubre la etapa de 1848 a 1910 y que se clasificó en cinco rubros:

1. Instrucciones diplomáticas del Departamento de Estado.
2. Despachos del Ministro de Estados Unidos a México.
3. Notas de la Legación de México en los Estados Unidos al Departamento de Estado.
4. Notas del Departamento de Estado a las legaciones extranjeras en los Estados Unidos de América.
5. Despacho de los consulados de México, Manzanillo, Tampico y Veracruz.

Junto con la licenciada Irene Zea, tuve la satisfacción de impulsar este proyecto en el Centro de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales para dotar a la Universidad con esta infraestructura que permite a los investigadores de nuestra realidad social acceder a fuentes primarias y posibilita una continuidad en el estudio histórico que fue abordado de inmediato y fructificó en la elaboración de varias tesis de licenciatura y de posgrado. El mismo doctor Bosch, pionero en la investigación sobre el siglo XIX, publicó una síntesis de *Problemas diplomáticos del México Independiente*, México, UNAM, 1986, y cinco volúmenes de *Documentos de la relación de México con los Estados Unidos*, México, UNAM, 1983, 1992.

Su perspectiva humanista se perfiló a lo largo de sus investigaciones centradas en América Latina y particularmente en México, preocupado por la lucha por su libertad y por su integración y analizando sus relaciones con los Estados Unidos de América y con Europa.

Como docente, el doctor Bosch formó a sus alumnos en sus propios valores de disciplina y honestidad en el trabajo, impulsándolos a realizar junto con él y a proseguir su infatigable labor como investigador fuera y dentro del campo documental en el cual se nutría. Su obra *La técnica de investigación documental* contó con once ediciones desde 1959 hasta 1985. El árido trabajo lo convertía en amena comunicación del saber logrado.

Sobre sus cualidades profesionales destacó su bondad como característica esencial humana que sostiene la trascendencia de su labor científica y hace perdurable su ejemplo entre discípulos, colaboradores y amigos que nos preciamos de haberlo conocido.